

men, er wurde zum Präsidenten der American Psychological Association gewählt und 1991 von der Zeitschrift "American Psychologist" zu einer der 10 bedeutendsten zeitgenössischen Figuren in der Psychologie erklärt.

Die letzten 10 Jahre vor seiner Emeritierung 1969 und erst recht danach wandte er sich der Hypnoseforschung zu. Am Anfang stand die Entwicklung von Instrumenten zu Messung der Hypnotisierbarkeit bzw. Suggestibilität, um eine Bezugsgröße zur Bewertung der in Hypnoseexperimenten gefundenen Ergebnisse zu haben. Angeregt wurde er dazu von André Weitzenhoffer, mit dem er ab 1959 die berühmten Stanford Hypnotic Susceptibility Scales (SHSS; A, B und C) entwickelte. Zusammen mit seiner Frau Josephine R., ebenfalls Professorin in Stanford, schrieb er 1975 das grundlegende Werk "Hypnosis in the relief of pain", in welchem er die in seinem damals schon berühmten Hypnoselaboratorium durchgeführten Experimente zur hypnotischen Schmerzkontrolle zusammenfasste und schlüssig erklärte.

Es folgte dann 1977 jenes Buch, das bis in die 1990er Jahre für heftige Auseinandersetzungen zwischen Zustandstheoretikern und Soziopsychologen unter den Hypnoseforschern sorgen sollte, "Divided Consciousness". In diesem Buch stellt Hilgard seine Neo-Dissoziations-Theorie vor, mit der er ganz explizit einen besonderen Zustand Hypnose postulierte und dies mit Experimenten und Theorie untermauerte. Seine "Gegner", die Sozialpsychologen unter den Hypnoseforschern, konnten einen besonderen Bewusstseinszustand Hypnose so lange verneinen, bis Mitte der 1990er Jahre die ersten PET-Untersuchungen nachwiesen, dass durch Hypnose durchaus eine spezielle hirnphysiologische Wirklichkeit erzeugt werden kann. Dieser Streit spiegelte sich gut im Heft 6(2), 1989 von HYPNOSE UND KOGNITION zum Thema "Hypnose und Dissoziation" wider, das Ernest Hilgard gewidmet wurde und einen Grundlagenartikel von ihm sowie weitere pro und contra Artikel von Ken Bowers und Nik Spanos enthält. (Das darauf folgende Heft von HyKog, 7(1), 1990 mit dem Thema "Kinderhypnose" war dann seiner Frau Josephine Hilgard gewidmet.)

1973 wurde Hilgard in der seit 1959 schon bestehenden International Society for Clinical and Experimental Hypnosis aktiv und formte sie zur einflussreichen International Society of Hypnosis (ISH) um, deren 15. Internationalen Kongress für Hypnose die M.E.G. im Oktober 2000 an der Universität München veranstaltet hat.

Es war vornehmlich Ernest Hilgard zu verdanken, dass Hypnose im letzten Drittel des 20. Jahrhunderts von der akademischen Wissenschaft wieder ernst genommen wurde. Was Milton Erickson für die Entwicklung der modernen klinischen Hypnose bzw. Hypnotherapie ist, das stellt Ernest Hilgard für die moderne experimentelle Hypnose dar.

Ich traf Jack Hilgard zum ersten Mal persönlich 1988 in Den Haag auf einem Kongress und stand dann u.a. auch wegen seiner Veröffentlichungen in HyKog lange Jahre in Kontakt mit ihm. Er war dabei jedes Mal so überaus freundlich, interessiert und stets bereit, junge Kolleginnen und Kollegen zu fördern - das können auch Helen Crawford und Eva Banyai bestätigen -, dabei aber so selbstverständlich und beschieden, dass ich mir immer mal wieder bewusst in Erinnerung rufen musste, es gerade mit dem berühmten Hilgard zu tun haben, dem die derzeitige Hypnose so viel zu verdanken hat.

Burkhard Peter

In Memoriam Bernauer W. Newton

Bernauer W ("Fig") Newton starb am 23. März 2001 in seinem Haus in Bozeman, Montana, im Alter von 83 Jahren.

Er wurde 1918 geboren, studierte Psychologie und erwarb 1940 zunächst seinen Master of Education von der St. Lawrence University und 1951 seinen PhD von der University of California, Los Angeles. Nach einer Anstellung als leitender Psychologe am Veterans Administration Hospital in LA begann er sich für Hypnose zu interessieren und baute eine private Praxis auf, in welcher er mit Hypnose auch schwierige Patientinnen und Patienten behandelte, beispielsweise solche mit einer Diagnose Multiple Persönlichkeit (heute Dissoziative Identitätsstörung) genannt.

Newton schrieb mehrere ausgezeichnete klinische Artikel, war Mitglied der wichtigsten amerikanischen und internationalen Hypnosegesellschaften und erhielt wichtige Preise, beispielsweise den Milton H. Erickson Award der American Society of Clinical Hypnosis (ASCH). Nach seiner Präsidentschaft in der lokalen kalifornischen Hypnosegesellschaft war er 1983 bis 1985 Präsident der Society for Clinical and Experimental Hypnosis (SCEH). 1982/83 war er Gastherausgeber eines Heftes des American Journal of Clinical Hypnosis, 25(2-3), das sich ausschließlich mit Arbeiten zum Thema Hypnotherapie bei Krebskrankungen beschäftigte.

Figs eigener und zwei weitere Beiträge dieses Heftes wurden übersetzt und bildeten zusammen mit einigen anderen Artikeln den Grundstock für das erste Heft von HYPNOSE UND KOGNITION, welches zum ersten deutschsprachigen Kongress für Hypnose und Hypnotherapie nach Milton H. Erickson, 17.-20. Oktober 1984 an der Universität München heraustrat.

Fig war einer der eingeladenen Hauptredner dieses ersten Kongresses des M.E.G. Er beeindruckte nicht nur durch seinen fachlich interessanten Hauptvortrag und seinen therapeutisch außerordentlich aufschlussreichen Workshop über die hypnotherapeutische Behandlung von Krebspatienten, sondern v.a. durch seine so überaus warme und freundliche Art. Fig war auch lange Jahre noch Mitarbeiter von HyKoc.

1997, auf dem 14. Internationalen Kongress für Hypnose in San Diego, USA, konnten meine Frau Alida und ich diesen ganz besonderen Charme nochmals erleben, als er im Rahmen eines Projektes seiner Newton-Foundation ein kleines Interview mit mir führte. Wir fühlten uns beide spontan zurückversetzt in die vielen Stunden, die wir 1984 mit ihm und seiner Frau "Brownie" hier in München verbracht hatten.

Burkhard Peter